
В
Е

С
Т

Н
И

К
 Е

В
РА

З
И

Й
С

К
О

Й
 

М
О

Л
О

Д
Е

Ж
И

В
И

Д
ЕО

№1065

ГАЗЕТА  УРАЛЬСКОГО  ГОСУДАРС ТВЕННОГО  ЭКОНОМИЧЕСКОГО  УНИВЕРСИТЕТА

РАЗВИТИЕ - В ЦИФРЕ 
стр. 12

ЭКОНОМИКА СТРАНЫ В  
НАДЕЖНЫХ РУКАХ

стр. 4

ЧТОБЫ МОЛОДЕЖЬ СЛЫШАЛИ  
И ПОНИМАЛИ 

стр. 16

УСПЕХ ЭКОНОМИКИ 
СТРАНЫ СВЯЗАН С 
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НАСЕЛЕНИЯ

Делегация из 40 членов Уральского отделения Вольного  
экономического общества России приняла участие в Съезде 
Вольного экономического общества (ВЭО) России. Мероприя-
тие состоялось в Таврическом дворце Санкт-Петербурга.

ЭКОНОМИСТ
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В рамках Съезда лидеры отечественной науки, предста-
вители Правительства РФ и зарубежные эксперты встрети-
лись на VIII Санкт-Петербургском экономическом конгрессе 
«Промышленная политика в условиях вызовов глобальной 
трансформации: теория и практика перехода к новому 
этапу индустриального развития». Дискуссия была посвя-
щена приоритетным вопросам технологического и социаль-
но-экономического развития России в условиях глобальных 
трансформаций.

Так, президент Вольного экономического общества 
России, президент Международного Союза экономистов, 
директор Института нового индустриального развития 
имени С. Ю. Витте, член-корреспондент РАН, д-р экон. наук, 
профессор Сергей Бодрунов представил доклад «Промыш-
ленная политика России в условиях вызовов глобальной 
трансформации: задачи теории и практики перехода к 
новому этапу индустриального развития». По словам Сергея 
Дмитриевича, на данный момент, сфера экономики претер-
певает кардинальные изменения: повышается значимость 
социально-политических и экономических институтов, 
возвращаются общественные ценности и приоритеты в 
развитии сфер жизнедеятельности человека:

«Долго и настойчиво мы говорили, что необходи-
мо ориентироваться на стремительно развивающие-
ся глобальные тенденции, а не идею, что все будет и 
дальше находиться в более-менее устойчивом положении, 
периодически прерываемом теми или иными случайными 

колебаниями. Коронавирус и геополитические столкнове-
ния по всему миру показали, что именно глобальные про- 
блемы – это главный фактор мирового экономического 
бытия. И единственно верная стратегия развития нашей 
экономики – это ее индустриализация. То, что сейчас это 
движение осуществляется на практике, – важный позитив-
ный результат, в том числе, нашей коллективной работы, 
которую мы должны продолжать».

Также выступил заведующий кафедрой экономической 
теории и политики Российской академии народного хозяй-
ства и государственной службы при Президенте Россий-
ской Федерации, академик РАН, д-р экон. наук, профес-
сор Абел Аганбегян с докладом «О переходе России к 
инновационному пути развития». Эксперт подчеркнул:  
инновации – это катализатор движения всего человечества 
к вершинам цивилизации. Основа этому – знания. Россия 
по уровню развития научного комплекса и образования 
занимает восьмое место – нас обошли США, Китай, Япония, 
Германия, Южная Корея, Франция и Великобритания.

«Главное богатство нашей страны заключается не в 
природных ресурсах, а в образованности российского 
трудоспособного населения. Очень важно подчеркнуть, что 
28 компаний-единорогов (стартапы, получившие рыночную 
оценку стоимости в размере свыше 1 миллиарда долла-
ров США) созданы россиянами, которые получили высшее 
образование в России. В «Кремниевых долинах» – иннова-
ционных центрах США, Израиле, Китае, Индии и России – 
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173 таких организации. Для того чтобы российская эконо-
мика получила более мощное развитие, нужно еще больше 
направить экономическую политику на инновации», – 
подчеркнул Абел Аганбегян.

Вице-президент ВЭО России, министр по интеграции и 
макроэкономике Евразийской экономической комиссии, 
академик РАН, д-р экон. наук Сергей Глазьев сказал, что 
центр мировой экономики смещается в Азию. Это связа-
но с тем, что Китай и Индия с каждым днем разрабатыва-
ют и внедряют в повседневное пользование современные 
нанотехнологии. На фоне этого «ядро» азиатского цикла 
накопления капитала становится доминирующим, а Россия 
подтягивается к нему:

«Это хорошая тенденция. Азиатские государства реали-
зуют общественные интересы роста народного благо-
состояния, также развивают промышленную политику. 
Это положительно скажется на экономическом состоянии 
широкой массы населения нашей страны».

Всего в мероприятиях Съезда ВЭО России приняло 
участие около 715 человек, к онлайн-трансляции Съезда 
подключилось более 11 тысяч человек из 72 субъектов 
России, Австрии, Азербайджана, Армении, Белоруссии, 
Бразилии, Великобритании, Германии, Греции, Индии, 
Казахстана, Киргизии, Китая, Узбекистана и Франции. Среди 
них – ведущие ученые, эксперты, представители комитетов 
Государственной Думы, Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации, администрации субъек-

тов, министерств, экономических вузов нашей страны и 
деловых кругов. Съезд традиционно проходит один раз в 
пять лет.

Отметим, что на данный момент руководителем Ураль-
ского отделения ВЭО России является вицепрезидент ВЭО 
России, член Совета ВЭО России по молодежной политике, 
ректор УрГЭУ д-р экон. наук, профессор Яков Силин.

За пять лет УрО ВЭО России проведено более 400 меропри-
ятий различного масштаба и формата. Одно из наиболее 
значимых – Уральский кластер Московского академиче-
ского экономического форума (МАЭФ). За 4 года ураль-
ская площадка «доросла» до проведения 27 мероприятий 
МАЭФ с выступлением десятков российских и иностранных 
экспертов и сотнями участников со всей России. Они не 
только вовлекаются в совместную выработку предложений 
по корректировке законодательства, выявление проблем 
развития отдельных отраслей экономики, цифровизации, 
но и имеют возможность обсудить меры поддержки бизнеса, 
представить собственные практические кейсы по решению 
вопросов импортозамещения и создания новых перспектив-
ных производств. Именно наш регион, как пилотный, начал 
традиционно формировать по итогам каждого мероприятия 
рекомендации в органы власти по изменению законодатель-
ства, формировать проекты нормативно-правовых актов.

Юлия Попова
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ЭКОНОМИКА СТРАНЫ В  
НАДЕЖНЫХ РУКАХ

В рамках Съезда Вольного экономического общества России, состоявшегося 31 марта в Санкт-Петербурге,  
были выбраны руководители ВЭО России на ближайшие 5 лет.

По итогам голосования, президентом Вольного экономи-
ческого общества России стал президент Международного 
Союза экономистов, директор Института нового индустри-
ального развития имени С. Ю. Витте, член-корреспондент 
РАН, д-р экон. наук, профессор Сергей Бодрунов на 
будущие пять лет.

Ректор Уральского государственного экономическо-
го университета, д-р экон. наук, профессор Яков Силин 
избран вице-президентом Вольного экономического 
общества России на срок пять лет – 2023-2028 годы. Также 
Якова Петровича выбрали членом Правления ВЭО России и 
членом Президиума ВЭО России.

Яков Силин на протяжении 5 лет возглавляет Уральское 
отделение ВЭО России. За вклад в социально-экономиче-
ское развитие страны организация получила Дипломом 
I степени. К слову, заслуги УрО ВЭО получают высшую 
оценку не в первый раз: организация становилась лучшей 
в стране в 2018 и 2020 гг. Ведущие экономисты Урала, 
научные и учебные издания местных ученых, а также 
журналисты, пишущие на тему экономики, ежегодно стано-
вятся номинантами и неоднократно – лауреатами престиж-
ных Всероссийских премий «Экономист года», «Экономиче-
ская книга года», Всероссийского конкурса экономической 
журналистики.

В 2022 году Яков Силин получил Почетный диплом 
ВЭО России за активное личное участие в реализации 
общественно значимых проектов, в особенности Евразий-
ского экономического форума молодежи. Также в 2022 году 
указом Президента Российской Федерации ректор УрГЭУ 
был награжден медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» I (высшей) степени. Президент Российской Федера-
ции Владимир Путин отметил многолетнюю добросовестную 
работу Якова Петровича, его заслуги в научно-педагоги-
ческой деятельности и подготовке квалифицированных 
специалистов.

За весомый вклад в деятельность ВЭО, направлен-
ную на содействие социально-экономическому развитию 
страны, активную экспертную работу, участие в реали-
зации общественно значимых проектов в 2022 году были 
отмечены проректор по социальной работе и молодёжной 
политике УрГЭУ, канд. филол. наук Роман Краснов, член 
Президиума Уральского отделения ВЭО России, профессор 
кафедры региональной, муниципальной экономики и управ-
ления УрГЭУ, д-р экон. наук, доцент Светлана Пьянкова, 
начальник Управления по социальной работе УрГЭУ Никита 
Васильев.

Пресс-служба УрГЭУ
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ИЗМЕНЕНИЕ В СОСТАВЕ  
ПРАВИТЕЛЬСТВА

Новым министром агропромышленного комплекса и потребительского рынка Свердловской области 
назначена выпускница УрГЭУ Анна Кузнецова. Указ подписан Губернатором Свердловской области  
Евгением Куйвашевым.
Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев 

прокомментировал назначение Анны Кузнецовойй на пост 
министра агропромышленного комплекса и потребитель-
ского рынка Свердловской области:

«Знаю, что у вас большой опыт, вы достаточно давно 
работаете в агропромышленном комплексе. Думаю, ваши 
знания и умения принесут пользу Свердловской области. 
Вам уже – с места в карьер – нужно вплотную заниматься 
подготовкой к посевной, а также выстраивать взаимоотно-
шения с федеральным министерством».

Анна Кузнецова поблагодарила Губернатора за оказан-
ное доверие.

«Действительно, я в министерстве работаю уже три года, 
у меня была возможность погрузиться во многие вопросы. 
До этого я много лет работала в реальном секторе эконо-
мики, понимаю механизмы: как это работает изнутри.  
И, безусловно, вижу для себя ключевые задачи не только 
в текущей работе, но и какие-то стратегические планы и 
проекты, которые бы помогли нашим аграриям и работа-
ли бы на благо Свердловской области», – сказала она на 
встрече с главой региона.

Анна Анатольевна окончила УрГЭУ по специальности 
«Технология продуктов общественного питания, инженер-
технолог». В разные годы она занимала руководящие 
должности в реальном секторе экономики – на предприяти-
ях мясной и молочной продукции. В 2020 году Анна Кузне-
цова пришла в МинАПК на пост заместителя министра.

Как сообщает Департамент информационной полити-
ки Свердловской области, Анна Кузнецова приступила к 
исполнению полномочий 28 марта 2023 года.

Сергей Курильченко
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Начался День открытых дверей параллельно в вестибю-
ле, в холле 2-го этажа главного корпуса и в Доме культу-
ры УрГЭУ. Будущих абитуриентов и их родителей встретили 
руководители кафедр, члены приемной комиссии и препо-
даватели. Они знакомили гостей с условиями поступления и 
обучения, отвечали на вопросы, помогали сориентироваться 
во всем богатстве направлений подготовки. Рассказывали о 
сотрудничестве УрГЭУ с работодателями – предприятиями, 
различными организациями, органами власти и местного 
самоуправления. Провели не только консультации, но и 
небольшие мастер-классы с лабораторным оборудованием.

Затем в отдельных аудиториях состоялись презентации 
Институтов и Колледжа УрГЭУ – это новый формат, прежде 
разделение происходило по очной, очно-заочной и дистан-
ционной формам обучения. Каждую аудиторию посетил 
ректор УрГЭУ Яков Силин. Он приветствовал молодежь и 
рассказал о том, чем славен университет сегодня: «УрГЭУ 
готовит будущих руководителей, хозяйственников, бизнес-
менов, госслужащих – тех, кто завтра встанет во главе 
коллективов от нескольких человек до нескольких тысяч. 
Наш уровень подготовки и практики позволяет достичь 
успеха на выбранном поприще. Наших выпускников ждут 
на крупнейших предприятиях Урала и за его пределами: 
студенты из 68 стран мира приезжают учиться к нам».

Также руководитель вуза ответил на вопросы ребят. К 
примеру, пояснил, почему неправильно называть бакалав-
риат неполным высшим образованием, рассказал, на каких 
условиях поступают в этом году участники и дети участ-
ников СВО, а также можно ли поступить на экономиче-
скую специальность в магистратуре после «инженерного» 
бакалавриата в другом вузе. Вместе с Яковом Петровичем 
выступили проректор по социальной работе и молодежной 
политике Роман Краснов, проректор по учебно-методи-
ческой работе и качеству образования Дмитрий Карх, 
проректор по научной работе Виктор Ковалев, проректор 
по дополнительному образованию и профориентационной 
работе Елена Князева.

Директора Института экономики и финансов, Институ-
та цифровых технологий управления и информационной 
безопасности, Института государственного, муниципально-
го управления и права, Института менеджмента, предпри-
нимательства и инжиниринга, Института непрерывного и 
дистанционного образования и Института магистратуры, а 
также колледжа УрГЭУ презентовали направления подго-
товки: в одном только бакалавриате около 20 направлений 
подготовки и еще больше профилей; 12 – в магистратуре; 
6 – в колледже; 3 – в аспирантуре и 2 – в специалитете. 
Есть программы, обучение на которых ведется полностью 
на английском языке.

ДВЕРИ В УСПЕШНОЕ  
БУДУЩЕЕ ОТКРЫТЫ!

День открытых дверей УрГЭУ провели в новом 
формате. В этот раз собралось более 700 будущих 
абитуриентов из Свердловской, Челябинской, 
Пермской, Тюменской областей и Башкирии! 
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Ксения Огородникова

Абитуриентам также представили возможности научной 
деятельности в УрГЭУ: сильнейший профессорско-препо-
давательский состав, Единый лабораторный комплекс, 
собственные диссертационные советы и престижные 
научные журналы. К слову, площадкой для старта в науке 
является и ежегодный Евразийский экономический форум 
молодежи, победители которого получают дополнительные 
баллы к индивидуальным достижениям при поступлении в 
УрГЭУ: 5 баллов – в бакалавриат, 2 балла – в магистратуру.

Студенты УрГЭУ рассказывали школьникам и выпускни-
кам колледжей и техникумов, как можно успешно совме-
щать учебу, интересную внеучебную деятельность в десят-
ках университетских объединений, кружков и секций. 
Ребята исполняли песни под гитару, делились атмосферой 
студенческих отрядов.

«Я выпускаюсь в этом году из Свердловского областно-
го медколледжа, а в УрГЭУ хотела бы поступить на менед-
жмент или управление персоналом, нравятся и программы 
дополнительного образования. Вуз красивый, просторный, 
профессора приятные и компетентные, очень мне помогли. 
А мои друзья, которые пришли поддержать меня, оценили 
наличие шахмат в свободном доступе и решили сыграть пару 
партий, пока я знакомлюсь с университетом», – поделилась 
Валерия Волкова из Ревды.

Подводя итоги Дня открытых дверей, начальник Управ-
ления по приему и довузовской подготовке УрГЭУ Ирина 
Мартьянова отметила: «Нашими направлениями подготов-
ки ребята интересуются всерьез, это видно: пришло много 
гостей, и они активно задают вопросы. Вскоре знакомиться 
с УрГЭУ приедут школьники из сорока городов Свердлов-
ской области, примут участие в мастер-классах, квесте».

«Я вижу, что нынче особенно много людей заинтересо-
ваны поступлением в колледж или на базе колледжа – в 
бакалавриат по ускоренной программе. Это отражает общую 
тенденцию в системе образования России: рост интереса к 
профессионалитету с дальнейшим переходом к высшему 
образованию. Ребята задают вопросы, по которым сразу 
видно, что к сегодняшней встрече готовились, стремятся 
выбирать осознанно. К магистратуре тоже интерес большой. 
В целом, очень приятно видеть людей, которые стремят-
ся к развитию, хотят знаний – с такими очень интересно 
работать», – добавил ответственный секретарь прием-
ной комиссии УрГЭУ, директор Института стратегического 
планирования и финансового анализа, профессор Максим 
Марамыгин.

Приемная кампания в УрГЭУ начнется 20 июня. В 2023 
году в Правилах приема в вузы появились изменения: 
для поступающих в бакалавриат по всем формам обуче-
ния на бюджетной основе прием документов завершится  
20 июля – для тех, кто поступает по результатам вступи-
тельных испытаний в УрГЭУ, 25 июля – по результа-
там ЕГЭ. У абитуриентов, заключающих договор на 
«платное» обучение, последний срок приема документов  
19 августа – для поступающих по результатам вступи-
тельных испытаний и 26 августа – по результатам ЕГЭ. 
Все сроки приема документов можно узнать на сайте  
https://abit.usue.ru/. Кроме того, абитуриент-2023 может 
подать документы максимум в 5 вузов на 5 направлений в 
каждом.

Желаем будущим абитуриентам успешно сдать выпуск-
ные экзамены и поступить в колледж и университет!
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КАК УРАЛЬЦЫ С НАПОЛЕОНОМ  
ВОЕВАЛИ

УрГЭУ принял почётного гостя, который познакомил студентов университета с историей 37-го пехотного полка, 
сформированного в Екатеринбурге ещё в XVIII веке.

«Историк – это не просто человек, знающий историю, 
но тот, кто умеет преподнести исторические события в 
истинном свете. Таких людей немного, но наш сегодняшний 
гость – один из них», – так директор Музея УрГЭУ Юлия 
Таушканова представила Александра Емельянова. 
Председатель Екатеринбургского военно-исторического 
клуба «Горный щит» и директор Свердловского областного 
краеведческого музея им О.Е. Клера не первый раз встре-
чается со студентами УрГЭУ. Недавно вместе со студотрядом 
«Честь и память» УрГЭУ он принял участие в субботнике на 
территории мемориала майору Уральского добровольческо-
го танкового корпуса Ахмадулле Ишмухаметову.

«Между Уральским добровольческим танковым корпу-
сом и Екатеринбургским 37-м пехотным полком почти 
150 лет разницы. Но судьбы этих подразделений связа-
ны. 37-й пехотный упомянут в тексте воинской присяги, 
которую принимали воины УДТК в 1943 году. В суровые 
годы Великой Отечественной войны это стало символом 
преемственности русских воинских традиций и боевых  
побед», – объяснил Александр Емельянов студентам.

История полка началась в 1796 году, когда указом 
императора Павла I были объединены 5-й и 6-й сибирские 
батальоны, расквартированные в Екатеринбурге. Перво-
начально полк базировался в Оровайских казармах. Этот 
памятник архитектуры и сегодня существует в районе улиц 
Луначарского, Декабристов и Народной воли, в нём распо-
ложена военная прокуратура. В эпоху наполеоновских войн 
37-й пехотный полк был переброшен на запад страны, где 
принял участие во многих знаковых сражениях с француз-
скими захватчиками.

В Бородинском сражении полк располагался левее знаме-
нитой батареи Раевского, где отбивал атаки французов и 
потерял до трети всего состава. Однако, восполнив потери, 
подразделение в составе русской армии преследовало 
Наполеона через всю Европу. В 1813 году «екатеринбурж-

цы» приняли участие в «Битве народов» под Лейпцигом, 
где войска 6-й коалиции нанесли разгромное поражение 
французам. А в 1814 году полк уже штурмовал Париж.

На протяжении XIX века солдаты полка приняли участие 
в нескольких русско-турецких войнах, в том числе защища-
ли Севастополь от объединённых англо-французских сил в 
ходе Крымской войны. В годы Первой мировой войны полк 
отличился в контрнаступлении против немецких войск на 
территории современной Белоруссии в 1916 году. В насто-
ящий момент Екатеринбургский 37-й пехотный полк увеко-
вечен в двух памятниках. Один расположен на Бородин-
ском поле под Москвой, другой – в центре Екатеринбурга у 
дома Севастьянова.

«После революции и гражданской войны полк был 
расформирован, как и все подразделения царской армии. 
Но про его символическое значение вспомнили в годы 
Великой Отечественной войны, – рассказал Александр 
Емельянов. – В 80-х и 90-х годах XX века историки прове-
ли большую работу по систематизации архивов, благодаря 
чему сегодня мы в подробностях знаем о боевых подвигах 
наших пращуров и можем гордиться ролью, которую они 
сыграли в истории страны».

История о земляках, воевавших с Наполеоном, не остави-
ла студентов равнодушными.

«Какие-то общие моменты я помнила из школьных уроков 
истории, но многое услышала впервые. Особенно ту часть, 
которая касалась непосредственно истории Екатерин- 
бурга, – поделилась впечатлениями от услышанного перво-
курсница колледжа УрГЭУ Адэлина Садырова. – Опреде-
лённо не пожалела, что пришла».

Получив от молодых людей положительный отклик, 
сотрудники Музея истории УрГЭУ надеются провести в 
течение учебного года ещё несколько подобных мероприя-
тий для студентов университета и колледжа.

Сергей Курильченко
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ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ –  
ХОРОШАЯ ТРАДИЦИЯ! 

В УрГЭУ состоялся Круглый стол «Открытый диалог с властью». Тема встречи – развитие Екатеринбурга в 
текущей обстановке.
Студенты УрГЭУ встретились с начальником Департамен-

та экономики Администрации г. Екатеринбурга, кандида-
том экономических наук Алексеем Прядеиным. Алексей 
Анатольевич рассказал о развитии Екатеринбурга в постко-
видный и санкционный период. Молодые люди узнали, 
что даже в таких сложных условиях зарплаты екатерин-
буржцев растут, школы и дороги строятся, открываются 
новые маршруты транспорта. Численность населения также 
показывает положительную динамику.

Отдельно было отмечено, что интенсивный рост экономи-
ки формирует большой спрос на работников всех профес-
сий: в уральской столице развивается не только традици-
онный промышленный сектор, но и сферы услуг, торговли, 
финансов.

Ребята имели возможность задать вопросы, и наибольший 
интерес у них вызвала тема строительства жилья в Екате-
ринбурге. В частности, студенты отметили, что плотность 
застройки кое-где слишком высокая, а это создает пробле-
му перегруженности общественного транспорта и порожда-
ет пробки. Прозвучал вопрос о перспективе строительства 
новой ветки метро. Алексей Прядеин объяснил, что пока 
проект развития метрополитена не попал в соответствую-
щую программу финансирования, но идею эту не оставят, а 
доработают с учетом актуальных потребностей города.

Также студенты открыто рассказали о проблемах 
качества ремонта школ, из которых многие выпустились 
совсем недавно. Начальник Департамента экономики 
городской Администрации обещал разобраться в проблеме 
и принять меры. 

На вопрос, какими качествами должен обладать работник 
администрации города, главный экономист Екатеринбурга 
ответил: «Работа должна нравиться, это самое главное. Я и 
сам остаюсь в этой сфере, поскольку мне приятно видеть, 
как город меняется, и понимать, что в этом есть мой вклад».

Круглый стол «Открытый диалог с властью» органи-
зован кафедрой государственного и муниципального 
управления УрГЭУ при поддержке Уральского отделения 
Вольного экономического общества России. Мероприя-
тие становится доброй традицией. Организаторы отмеча-
ют, что такие встречи помогают молодежи сформировать 
активную гражданскую позицию и ближе познакомиться с 
функционированием муниципальных властей. Тем более, 
Администрация г. Екатеринбурга и, в частности, Департа-
мент экономики, являются постоянной базой для практики 
и трудоустройства студентов УрГЭУ.

Юлия Попова
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На открытии пленарного заседания директор Инсти-
тута экономики и финансов УрГЭУ Елена Дворядкина 
приветствовала участников конференции от имени ректо-
ра и отметила, что в экономике, юриспруденции, а также 
в государственном и муниципальном управлении существу-
ют собственные подходы к проблематике экономической 
безопасности. Именно поэтому конференция настолько 
важна: она помогает выработать общие позиции. Поддер-
жал эту мысль заведующий кафедрой гражданского права 
УрГЭУ Гафур Мансуров:

«Представьте ситуацию: суд рассматривает дело эконо-
мической направленности. Юрист объясняет отношения 
сторон, передаёт слово экономисту, чтобы тот углубился в 
детали, и с этого момента судья перестаёт понимать, что 
происходит. Специалист по экономической безопасности 
должен настолько глубоко вникать во все экономические 
процессы, чтобы объяснить их суть любому. Если в том 
же суде не дать четких однозначных формулировок, дело 
просто встанет».

Заведующий кафедрой региональной, муниципаль-
ной экономики и управления УрГЭУ Иван Антипин также 
подчеркнул остроту обсуждения ключевых вопросов эконо-

мической безопасности в свете современной геополитиче-
ской и экономической ситуации.

По подсчётам специалистов, до 15% сотрудников в 
любой крупной компании так или иначе задействуют компе-
тенции в области экономической безопасности. Необхо-
димость в специальных службах, вплотную курирующих 
безопасность, существует практически в каждом структур-
ном подразделении предприятий.

Тамара Джолдошева, директор высшей школы 
магистратуры Кыргызского экономического университета 
им. М. Рыскулбекова, с которым УрГЭУ давно и плодотвор-
но сотрудничает, считает, что экономическую безопасность 
стоит рассматривать как одну из основополагающих дисци-
плин высшего образования как такового.

«Существует слишком много обстоятельств, которые 
могут поставить под угрозу экономическое благополучие 
общества, – настаивает Т. Джолдошева. – Для Киргизии 
это внутриполитические кризисы, для России – давление 
извне».

В докладе Альфии Кузнецовой, профессора кафедры 
экономики и менеджмента Башкирского государственного 
аграрного университета, акцент был сделан на процес-

ДЫХАНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ НАУКИ
В УрГЭУ состоялась VI научно-практическая конференция «Экономико-правовые проблемы обеспечения 
экономической безопасности». Её участниками стали учёные и профессионалы-практики из Екатеринбурга, а 
также других городов России и иностранных государств. Организаторы мероприятия – кафедра региональной, 
муниципальной экономики и управления, кафедра гражданского права и кафедра государственного и муници-
пального управления УрГЭУ.
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сах управления экономической безопасностью в сельском 
хозяйстве и обеспечении продовольственной безопасности, 
что исключительно важно для каждого человека.

Человеческий фактор всеми участниками пленарного 
заседания был признан одним из определяющих в пробле-
матике конференции. Руководитель блока «Обеспечение 
безопасности» ПАО Банк «Синара» Алексей Кисляков 
отметил, что повышение компетенций в этом направле-
нии ещё со студенческой скамьи благотворно отразится 
на целом ряде отраслей в экономике, государственном и 
муниципальном управлении, социальной сфере. И в этом 
вопросе, как нигде, велика роль УрГЭУ как профильного 
экономического вуза.

Живую дискуссию участников конференции вызвал 
доклад Ирины Довбий, профессора Южно-Уральского 
государственного университета, на тему: «Технологиче-
ский суверенитет России и региональная экономическая 
политика в условиях энергоперехода», и особенно – вопро-
сы, связанные с влиянием климата на экономическую  
безопасность.

Участники конференции продолжили работу в рамках 
трёх тематических секций: «Проблемы управления риска-
ми в процессе обеспечения экономической безопасности», 
«Правовые средства обеспечения экономической безопас-
ности в современный период» и «Инструменты государ-
ственного и муниципального регулирования в систе-
ме экономической безопасности субъектов Российской 
Федерации и муниципальных образований». С докладами 
выступили не только преподаватели и студенты российских 
и зарубежных вузов, но и представители бизнеса и власти.

И.о. заведующего кафедрой экономической теории и 
прикладной социологии УрГЭУ Ирина Рахмеева и главный 
специалист отдела налоговой и финансовой политики 

Министерства экономики и территориального развития 
Свердловской области Юлия Кузьмина выделили четыре 
фактора, которые позволяют судить об уровне экономи-
ческой безопасности на уровне региона. Это – индекс 
промышленного производства, доля инвестиций в машины, 
оборудование и транспорт, индекс производства в добыче 
полезных ископаемых, а также доля инновационных 
товаров и услуг в общем объеме по рынку. Например, по 
последнему показателю Свердловская область занимает 
23 место среди 89 регионов РФ. По мнению авторов иссле-
дования, это позволяет говорить о достаточно устойчивых 
позициях региона.

Заместитель председателя комитета по товарному рынку 
Администрации Екатеринбурга Сергей Васильев, в свою 
очередь, привёл несколько показателей экономической 
устойчивости столицы Урала. Так, в 2020 году торговый 
оборот Екатеринбурга составлял 860 млрд рублей, в 2021 
году – 928 млрд рублей, в 2022 году – около 900 млрд 
рублей. То есть, по последствиям для экономики панде-
мия оказала более негативное воздействие на экономи-
ку города, нежели международные санкции. Аналогичная 
картина в сфере предприятий. В 2022 году разница между 
открывшимися и закрывшимися коммерческими предпри-
ятиями составила 69 компаний. Единственным годом, когда 
в Екатеринбурге упразднили больше предприятий, чем 
основали, стал пандемийный 2020.

Всего в VI Международной научно-практической конфе-
ренции «Экономико-правовые проблемы обеспечения 
экономической безопасности» приняли участие более 70 
экспертов из России, Венгрии, Узбекистана, Казахстана, 
Таджикистана и Кыргызстана. Участники НПК заслушали 
около 50 докладов.

Пресс-служба УрГЭУ
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Совместная статья профессора кафедры региональной, муниципальной экономики и управления УрГЭУ 
Светланы Пьянковой и ведущего научного сотрудника Института экономики УрО РАН Анны Урасовой 
опубликована в престижном и авторитетном журнале «Научные труды Вольного экономического общества 
России» №238. Научная работа посвящена тенденциям во взаимодействии государства и общества.

РАЗВИТИЕ – В ЦИФРЕ

Исследование Светланы Пьянковой и Анны Урасовой 
актуально, поскольку связано с темой постоянной цифро-
визации, которая значительно влияет на взаимодействие 
государства и бизнеса.

В научной статье «Цифровая трансформация как фактор 
развития взаимодействия государства и бизнеса» авторы 
отмечают, что из-за цифровизации отношения между власт-
ными структурами и представителями бизнес-сообщества 
становятся эффективнее. Ученые приводят практические 
примеры того, как при минимуме затрат денег и време-
ни предприниматель может достичь лучшего результата. 
Например, благодаря современным технологиям можно 
зарегистрировать производство удаленно за несколько 
часов.

В научной работе не только анализируются позитивные 
тенденции формирования цифровых платформ, но также 
оцениваются риски такого взаимодействия. Авторы обраща-
ют внимание на такие тренды, как сокращение жизненного 
цикла технологий, то есть либо бизнес, либо государство 
должны брать на себя разработку новейших технологий. 
Также необходимо обеспечивать нормативно-правовое 
регулирование их применения. «Это ставит перед государ-
ством новый вызов: максимально динамично и гибко реаги-
ровать на изменения внешней среды, связанные с цифро-
выми технологиями», – подчеркивают исследовательницы.

Своей работой Светлана Пьянкова и Анна Урасова не 
исчерпали тему, а, напротив, расширили исследователь-
ское поле и предложили коллегам-ученым основания для 
разработки новых подходов и методов анализа цифровых 
процессов.

Юлия Попова
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Юридическая клиника УрГЭУ стала второй подобной организацией, официально зарегистрированной 
Минюстом России в Свердловской области.

НОВЫЙ УРОВЕНЬ РАБОТЫ

Клиника открылась при университете в 2019 году. 
Обратиться в неё может любой. А студенты-юристы 2-4-х 
курсов помогут разобраться с юридическими тонкостями и 
защитить интересы. Для будущих специалистов это практи-
ка, а для граждан – возможность получить квалифицирован-
ную помощь по самому широкому спектру вопросов, таких 
как, например, что делать, если заказ из интернет-магази-
на забрал другой человек, можно ли считать сообщение в 
мессенджере при переписке с начальником официальным 
уведомлением об увольнении, как трактовать новый указ 
Президента РФ об укреплении традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей и т.п.

За 2021-2022 учебный год студенты-консультанты приня-
ли 98 обращений, касающихся гражданского, предпри-
нимательского, семейного и административного права. В 
процессе своей работы студенты активно взаимодействуют 
с Департаментом мировых судей Свердловской области и 
Свердловским областным судом, поскольку непрерывная 
коммуникация с профессиональным сообществом – важная 
часть становления студентов специалистами.

Помимо консультаций, клиника поддерживает образо-
вательные проекты: «Центр студенческой медиации» и 
«Молодежная школа права им. М. М. Сперанского». Центр 

учит студентов приёмам и методам досудебного разреше-
ния конфликтов – навык, который пригодится не только 
юристам. А молодёжная школа совместно с аппаратом 
Уполномоченного по правам ребёнка в Свердловской 
области в игровой форме рассказывает несовершеннолет-
ним основы российской правовой системы.

«Наша юридическая клиника помогает гражданам России 
получить бесплатную юридическую помощь. Это право 
записано в Конституции, – отметила руководитель клини-
ки, доцент кафедры конституционного и международного 
права УрГЭУ Вероника Мещерягина. – А своевременная 
регистрация в Минюсте РФ, согласно изменениям в ст.13 ФЗ 
«Об образовании в Российской Федерации», это непремен-
ное требование к месту прохождения практики студентов».

По словам руководителя, официальная регистрация 
в Министерстве юстиции – это свидетельство того, что 
Минюст официально контролирует её работу и ручается за 
качество оказанных услуг. В настоящее время в клинике 
25 студентов-консультантов. Прием ведется еженедельно 
по понедельникам (с 17.00 до 20.00) и средам (с 16.00 до 
20.00) в аудитории 156 главного корпуса УрГЭУ.

Сергей Курильченко
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21 марта в диссертационном совете 24.2.425.02 (экономические науки), созданном на базе Уральского 
государственного экономического университета, состоялась защита кандидатской диссертации выпускника 
аспирантуры, старшего преподавателя кафедры региональной, муниципальной экономики и управления 
УрГЭУ Эльвина Джалилова. Он исследовал муниципальные образования индустриального типа в 
экономическом пространстве традиционно-промышленного региона.

ИНДУСТРИАЛЬНЫЕ ГОРОДА –  
ОСНОВА УРАЛЬСКОЙ ЭКОНОМИКИ

Работа Эльвина Джалилова была выполнена на 
кафедре региональной, муниципальной экономики и управ-
ления УрГЭУ и представлена на соискание ученой степени 
кандидата экономических наук по научной специальности 
5.2.3. Региональная и отраслевая экономика (региональ-
ная экономика). Научным руководителем выступила доктор 
экономических наук, профессор, профессор кафедры 
региональной, муниципальной экономики и управления, 
директор Института экономики и финансов ФГБОУ ВО 
«Уральский государственный экономический университет» 
Елена Дворядкина.

В своей диссертации Эльвин Вахидович представил 
решение задачи, заключающейся в развитии теоретиче-
ских и методических подходов к исследованию муници-
пальных образований индустриального типа в экономиче-
ском пространстве традиционно-промышленного региона 
и разработке направлений их стратегического развития в 
рамках региональной пространственной и промышленной 
политики. Пресс-служба УрГЭУ

Разработанные соискателем методические и приклад-
ные положения могут быть применены органами власти и 
управления различного уровня при разработке докумен-
тов стратегического планирования, для идентификации, 
мониторинга, дифференциации и корректировки регио-
нальной политики в сфере развития традиционно-промыш-
ленного региона в целом и муниципальных образований 
индустриального типа в частности.

К данному типу автор работы отнёс 18 муниципаль-
ных образований на территории Свердловской области – 
Нижний Тагил, Верхнюю Пышму, Полевской, Первоуральск 
и некоторые другие. В совокупности на них приходится 
50,6% удельного веса всех товаров, работ и услуг, произ-
веденных в Свердловской области, а также около трети 
всего населения региона.

Поздравляем Эльвина Джалилова и его научного 
руководителя с высоким достижением и желаем дальней-
ших научных успехов!
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Состоялась защита кандидатской диссертации ученого секретаря Ученого совета УрГЭУ, ассистента кафедры 
экономики предприятий Елены Надеиной. Работа посвящена разработке методов оценки результативности и 
функциональной состоятельности системы менеджмента промышленного предприятия.

ПРОВЕРЕНО, СИСТЕМА РАБОТАЕТ

22 марта в диссертационном совете 24.2.425.01 (эконо-
мические науки), созданном на базе Уральского государ-
ственного экономического университета, Елена Надеина 
успешно защитила диссертацию на тему: «Методы оценки 
результативности и функциональной состоятельности 
системы менеджмента промышленного предприятия».

Работа Елены Анатольевны была выполнена на кафедре 
менеджмента и предпринимательства УрГЭУ и представ-
лена на соискание ученой степени кандидата экономиче-
ских наук по научной специальности 5.2.6. Менеджмент. 
Научным руководителем выступила доктор экономических 
наук, профессор, профессор кафедры экономики предпри-
ятий, директор Высшей школы корпоративного образова-
ния УрГЭУ Алла Головина.

Применение разработанного Еленой Анатольевной 
методического инструментария позволяет оценивать, 
моделировать и прогнозировать результативность систе-
мы менеджмента промышленного предприятия, а также 
комплексно решать задачи повышения эффективности 
управления в рамках реализации стратегического плана 
развития предприятия.

В диссертации представлены обоснованные результа-
тами исследования предложения по совершенствованию 
системы менеджмента крупного машиностроительного 
предприятия АО НПК «Уралвагонзавод» в качестве базово-
го условия его включения в проект «Локомотивы роста».

Защиту диссертации украсило выступление официально-
го оппонента, профессора кафедры теории менеджмента и 
бизнес-технологий Российского экономического универси-
тета имени Г. В. Плеханова» Натальи Фоменко – предста-
вительницы одной из ведущих научных школ России по 
менеджменту. Она особо подчеркнула высокую актуаль-
ность исследования, значимость научных результатов, а 
также смелость соискательницы в реализации поставлен-
ных задач.

Поддержать результаты исследований прибыли ведущие 
профессора РЭУ им. Г. В. Плеханова: д-р экон. наук, профес-
сор, профессор кафедры теории менеджмента и бизнес-
технологий Павел Журавлев и д-р экон. наук, профес-
сор, главный научный сотрудник НИИ «Инновационные 
финансовые инструменты и технологии», а также генераль-
ный директор Союза предприятий оборонных отраслей 
промышленности Свердловской области, канд. социол. наук  
Владимир Щелоков. Это указывает на высокий научный 
уровень представленной работы.

Поздравляем Елену Анатольевну с долгожданным событи-
ем и желаем не останавливаться на достигнутом и покорять 
новые вершины в профессиональной деятельности!

Пресс-служба УрГЭУ
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ЧТОБЫ МОЛОДЕЖЬ СЛЫШАЛИ  
И ПОНИМАЛИ

Студенты УрГЭУ вошли в Молодежную палату при Екатеринбургской городской Думе (МП). Артем Афанасьев 
стал ее председателем. Теперь ребят ждет активное участие в политической жизни города.

В Молодежную палату при Екатеринбургской городской 
Думе избрали студента 3-го курса Института экономики и 
финансов УрГЭУ Сергея Попилина, первокурсницу Инсти-
тута цифровых технологий управления и информационной 
безопасности УрГЭУ Анастасию Попову и магистранта 
УрГЭУ Александра Ручьева. Студента 2-го курса Инсти-
тута магистратуры УрГЭУ Артема Афанасьева выбрали 
председателем Молодежной палаты при Екатеринбургской 
городской Думе.

Артем рассказал, что занимается молодежной политикой 
со школы: например, состоял в Городском Союзе район-
ных советов старшеклассников, Ассоциации студенческих 
объединений России, Молодежном Правительстве Сверд-
ловской области. А в Управлении по социальной работе 
УрГЭУ проработал год. Полученный опыт помог нашему 
студенту в дальнейшем стать председателем Профсоюза 
студентов УрГЭУ.

Также Артем Афанасьев подчеркнул, что Молодеж-
ная палата полезна для Городской Думы Екатеринбурга: 
юноши и девушки будут помогать депутатам в разъясне-
нии молодежных вопросов: например, как привлечь своих 
сверстников к участию в городских мероприятиях.

«Мы будем работать в направлении развития палаты и 
обеспечения представительства студенческой молодежи на 
этой площадке. Важно, чтобы мнения, чаяния и проблемы 
студентов были услышаны, а права защищены. Это вообще 
главная цель – добиться того, чтобы молодежь слышали и 
понимали», – поделился Артем Афанасьев.

За студента нашего вуза проголосовало 28 юных парла-
ментариев из 39. Теперь наш студент на протяжении 
двух лет будет организовывать работу МП. Так, уже на 
апрельском заседании Молодежная палата разделится на 
профильные комиссии. В проекте организовать комиссии 
по молодежному предпринимательству и технологиям, по 
экологии и сохранению культурного наследия, по физиче-
ской культуре и спорту, по благоустройству городской 
среды, по социальной работе и по образованию.

Всего в состав VIII созыва Молодежной палаты при Екате-
ринбургской городской Думе вошли 39 представителей в 
возрасте от 18 до 30 лет из вузов, колледжей, техникумов, 
городских предприятий, политических партий, обществен-
ных объединений и фондов.

Юлия Попова
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ЗНАЮТ, ЧЕМ ДОКАЗАТЬ И КАК СКАЗАТЬ
11 студентов Института государственного, муниципального управления и права УрГЭУ впервые участвовали 
во Всероссийской юридической олимпиаде. Студентка третьего курса ИГМУ Влада Головина представит Урал 
в финале олимпиады.
Ежегодно талантливые молодые юристы соревнуются в 

профессиональных знаниях и навыках в рамках Всероссий-
ской юридической олимпиады. В 2023 году участие в ней 
впервые приняли студенты УрГЭУ. Для этого ребята отпра-
вились в Челябинск, где на площадке Южно-Уральского 
государственного университета состоялся окружной этап. 
Участие в нём приняли несколько десятков студентов из 
более чем десяти вузов Уральского федерального округа, 
которые готовят специалистов в области юриспруденции.

УрГЭУ на олимпиаде представляли 11 студентов Институ-
та государственного, муниципального управления и права, 
а также преподаватели, вошедшие в состав жюри – заведу-
ющий кафедрой гражданского права Гафур Мансуров, 
доцент кафедры публичного права Ирина Сошникова 
и доцент кафедры конституционного и международного 
права Вероника Мещерягина.

«В этом году на олимпиаде впервые выступили от УрГЭУ 
не только эксперты, но и участники. Мы хотели убедить-
ся, можно ли приглашать наших студентов, – поделилась 
Вероника Мещерягина. – Оказалось, что не только можно, 
но и нужно. Результаты показали: наши ребята достойно 
конкурируют с признанными лидерами из таких вузов, как 
Уральский юридический университет».

Олимпиада проходила в два этапа. На первом студенты 
должны были пройти тест на знание справочной системы 
«КонсультантПлюс». На втором – устно ответить на вопрос 
по теории и решить практическое задание по одной из 
отраслей права согласно тематике секции – конституци-
онному, уголовному, гражданскому и информационному 
праву.

«Всё было почти как на экзамене. Нужно было без досту-
па к документам, пользуясь только собственными знаниями, 
разрешить юридический конфликт, – рассказала студентка 
третьего курса Института государственного, муниципаль-
ного управления и права Влада Головина. – Мне достался 
вопрос в области гражданского права. Поставщик решил не 
исполнять обязательства перед клиентом, сославшись на 
республиканский закон. Но в России региональные законы 
не должны противоречить федеральным. Поэтому легко 
получилось доказать, что в данном случае именно постав-
щик был неправ».

По словам талантливого английского проповедника XVII 
века Джорджа Вилькинса, важно, «чтобы в споре слова твои 
были мягки, а аргументы твёрды».  Это качество студент-
ки УрГЭУ высоко оценили члены жюри, отметив и знания 
Влады, и её важное для любого юриста умение излагать 
материал. Она заняла II место в секции «Гражданское 
право», совсем немного отстав по баллам от победителя из 
УрГЮУ.

Трое победителей от каждой секции примут участие в 
финальном этапе олимпиады. И благодаря Владе впервые 
в их числе будет представитель УрГЭУ. Финал состоится в 
Москве в мае этого года при поддержке Молодёжного союза 
юристов РФ, Федеральной палаты адвокатов, Обществен-
ной палаты Российской Федерации и Российской академии 
юридических наук.

Сергей Курильченко
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В УрГЭУ состоялись традиционные «Дневные сборы старшеклассников». «Будь успешным!» – такой девиз 
организаторы из Управления по приему и довузовской подготовке предлагают взять на вооружение юным 
гостям университета.

НЕ ТО, ЧТО В ШКОЛЕ!

В организации сборов приняли участие 15 кафедр 
университета. Каждая предложила школьникам что-то 
своё. За день ребята успели поучаствовать в бизнес-квесте, 
сыграть в игру-квиз, приготовить сырные палочки, прове-
сти химические опыты, изучить основы криминалистики, 
государственного и муниципального управления, повысить 
финансовую грамотность, узнать о новых профессиях 
будущего и «приготовить» неправильную пиццу на англий-
ском языке. 

«Почти всегда дети в восторге от химических опы- 
тов, – поделилась начальник Управления по приему и 
довузовской подготовке УрГЭУ Ирина Мартьянова. – 
Многим также понравились деловые игры – на управление 
финансами, на решение каких-то управленческих задач. 
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Всё это направления, которые есть у нас в университете. 
Так что, если кто-то ещё сомневался, куда хочет пойти 
учиться, то здесь сомнения должны были развеяться».

Впечатленные занятиями, которые так не похожи на 
привычные школьные уроки, подростки с большим азартом 
участвовали в интерактивах, задавали вопросы. Наиболее 
активные получили от кафедр памятные подарки.

«Детям интересно всё новое. Например, они сами задали 
мне вопрос о появлении в стране цифровой валюты. Это 
произойдёт 1 апреля, буквально на днях, – рассказал дирек-
тор Института стратегического планирования и финансового 
анализа УрГЭУ Максим Марамыгин. – Даже многие взрос-
лые ещё не понимают, насколько это продвинутая техноло-
гия. Ведь это буквально третий вид денег, который сделает 
прозрачными финансовые процессы, поможет справиться 
с коррупцией и нецелевым расходованием средств. Объяс-
нил ребятам на понятном примере. Если родители дали 
им цифровые рубли на обеды, то потратить их они смогут 
только в школьной столовой, в кино сходить или на новый 
телефон накопить не получится».

Все участники получили сертификаты о прохождении 
сборов. А закончился день дискотекой, подготовленной 
студенческими активами Институтов УрГЭУ. Всего гостями 
университета в этот день стали порядка 320 учеников 10-11 
классов школ Нижнего Тагила, Верхней Туры, Богдановича, 
Качканара, Полевского, Арамиля, Каменска-Уральского и 
других городов Свердловской области.

Сергей Курильченко
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